



## La inmigración en Italia en 2014. Los temas principales

elaborado por Centro de Estudios e Investigación IDOS

En 2015 los migrantes en el mundo llegaron a ser, según proyecciones, al menos 237 millones, aumentando en especial en Europa y América del Norte. Siguen influyendo en estos desplazamientos las grandes desigualdades del mundo: el 48,0% de la riqueza del planeta está concentrada en el 0,1% de la población mundial, otro 46,5% por una quinta parte de la población y el residual 5,5% por los cuatro quintos.

A las desigualdades económicas se acompañan crisis políticas, militares y medioambientales. Los migrantes forzados en 2014 casi alcanzaron la cifra récord de 60 millones (8 millones más en un año), entre desplazados internos (los dos tercios del total), los solicitantes de asilo político y los refugiados (1,8 y 20 millones respectivamente). Sobre todo los solicitantes de asilo encuentran en su camino muchos obstáculos, incluso con abiertas violaciones de las disposiciones internacionales, según consta de la construcción o diseño de al menos 65 vallas en diferentes países.

La situación italiana y la europea deben ser analizadas en conexión con estos datos globales. En la UE, en enero de 2014, los residentes extranjeros fueron 33,9 millones, es decir el 6,7% de la población total (20 millones son los ciudadanos de países terceros y 14 millones naturales de otros Estados miembros) y los solicitantes de asilo 626.710.

Italia es uno de los grandes países europeos de inmigración, con 5.014.000 extranjeros residentes a finales de 2014 (incremento de 92.000 unidades con respecto al año anterior), mientras que los ciudadanos italianos en el exterior, aumentados de 150.000 unidades, fueron 4.637.000. La incidencia de los inmigrantes sobre la población (8,2%) sigue siendo superior al valor europeo promedio. Igualmente el *Dossier* estimó en 5.421.000 personas la presencia extranjera regular total, incluyendo los residentes temporales no comunitarios con inscripción al registro civil todavía pendiente.

Los extranjeros residentes en Italia son por más de la mitad ciudadanos de un país europeo (más de 2,6 millones), de los cuales menos del 30% procedentes de un país de la UE (1,5 millones). La comunidad más numerosa es la rumana (1.131.839), seguida por los ciudadanos de Albania (490.483), de Marrueco (449.058), de China (265.820) y de Ucrania (226.060). Según estimaciones del *Dossier*, los cristianos son casi 2 millones y 700mil y los musulmanes más de 1 millón y 600mil (menos numerosas las demás comunidades religiosas).

En 2014 las personas interceptadas por las fuerzas de policía en condición irregular fueron 30.906 (datos del Ministerio del Interior) de las cuales el 50,9% por ciento ha sido efectivamente deportado (15.726). Las llegadas desde el mar de desplazados y demás migrantes fueron 170.000. Las solicitudes de asilo fueron 64.625 en 2014 y 30.535 en los primeros seis meses de 2015. En junio de 2015 los migrantes acogidos fueron 78.484, de los cuales 19.716 en el Sistema de Protección para Solicitantes de Asilo y Refugiados (Sprar) y los restantes en estructuras temporales o de primer auxilio.

Fueron 129.887 los ciudadanos extranjeros que adquirieron la ciudadanía italiana en 2014 (+29% en 2013, que ya registraba un muy fuerte incremento con respecto al año anterior), mientras



son en suave disminución los matrimonios mixtos (18.273, el 9,4% de las 194.097 bodas celebradas en 2013), a las cuales se agregan los celebrados por extranjeros (7.807, el 3,8% del total).

En 2014 quedó casi estable el número de niños nacidos en Italia de padres ambos extranjeros (75.067 casos, el 14,9% del total de los nacidos). Del millón y 100mil aproximado de menores extranjeros, son 814.187 los inscritos al colegio en el año escolar 2014/2015, crecidos en un año de 11.343 unidades (el aumento mayor es de aquellos nacidos en Italia: +8,4%), mientras siguen disminuyendo los estudiantes italianos (8.886.076, -0,6%). Los alumnos extranjeros con discapacidad son 26.626, el 11,5% del total de los alumnos discapacitados.

Los trabajadores extranjeros en 2014 fueron 2.294.000 (1.238.000 hombres y 1.056.000 mujeres), más de la diezma parte de los empleados totales (10,3%), con una tasa de empleo nuevamente en ligero aumento. Los ciudadanos no comunitarios con discapacidad inscritos a los listados provinciales de búsqueda de empleo fueron 13.108, el 1,9% del total de los inscritos (dato al 31 de diciembre de 2013). La crisis hizo probar sus efectos sobre los inmigrantes y fueron 154.686 (+6,2% con respecto al 2013) los visados de residencia, en su mayor parte expedidos por razones de trabajo y familia, que no fueron renovados, con la consecuente obligación, para los interesados, de salir de Italia. Los ciudadanos no comunitarios beneficiarios de pensiones de seguridad social por invalidez, vejez y supervivencia son 35.740 (el 0,2% de todos los beneficiarios), mientras que los titulares de pensiones de asistencia son 51.361 (1,4% del total).

Las entradas fiscales y de seguridad social conexas a los trabajadores inmigrantes sumaron en 2013 a 16,6 billones de euros, mientras el total de los costos en su favor fue de 13,5 billones (con un saldo positivo de 3,1 billones de euros). Igualmente en 2013 el aporte al PIB producido por los trabajadores extranjeros fue de 123.072 billones de euros (es decir el 8,8% del PIB nacional).

Cabe subrayar el hecho que en el periodo 2004-2013 las denuncias penales con autores notorios pasaron de 692.000 a cerca de 897.000, pero las denuncias hacia italianos, a pesar de una población en ligero declive, aumentaron de 513.618 a 657.443 (+28,0%), mientras que las a cargo de extranjeros, ante una población más que doblada, disminuyeron de 255.304 a 239.701 (-6,2%).

Persisten los casos de discriminación con base étnico-racial: sobre un total de 1.193 denuncias recopiladas por Unar en el transcurso de 2014, 990 fueron consideradas pertinentes. Los medios de comunicación representan el ámbito de mayor frecuencia relativa, con 291 evidencias, es decir el 29,4% del total. Un dato que lleva a relevar la necesidad de una información correcta y pertinente.

Algunos puntos clave nos ayudan a sintetizar los datos del *Dossier Estadístico Inmigración 2015*: crecimiento progresivo, aunque desacelerado, de la población inmigrada; fuerte aumento de los procesos de inserción (adquisición de ciudadanía, inscripciones en el colegio, incidencia sobre los ocupados y sobre los nacimientos); persistencia del balance positivo entre gasto público y entradas por parte de los extranjeros; mejoramiento de las estadísticas penales; crecientes dificultades en superar las discriminaciones y en enmarcar el futuro escenario migratorio.